

## LE CANADA ET L'AFRIQUE

Il y a longtemps que les Canadiens s'intéressent à l'Afrique et participent à son développement. Depuis la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, des centaines de missionnaires, d'enseignants et de médecins canadiens se sont rendus dans toutes les régions de l'Afrique, le plus souvent dans le cadre d'initiatives privées financées directement grâce aux contributions de particuliers canadiens.

Les forces du changement qui ont mené la plupart des États de l'Afrique sub-saharienne à l'indépendance à la fin des années 50 et au début des années 60 ont en outre grandement élargi les possibilités de réalisation des objectifs du Canada en Afrique. Le développement de relations de gouvernement à gouvernement a alors été encouragé, les premières missions diplomatiques de la période post-indépendance étant ouvertes à Accra en 1957, à Lagos en 1960, à Yaoundé en 1962 et à Dakar en 1966.

Plus récemment, deux événements ont de nouveau braqué l'attention des Canadiens sur l'Afrique: la montée des tensions en Afrique australe et la famine qui a sévi dans plusieurs régions du continent. Les Canadiens ont continué de manifester un vif intérêt pour les affaires africaines et le gouvernement canadien a poursuivi ses efforts pour aider l'Afrique à venir à bout de problèmes de taille, mettant à profit à cette fin les liens qu'il entretient traditionnellement avec les pays francophones et anglophones d'Afrique par le biais d'institutions comme le Commonwealth et la Francophonie.

Il faut donc situer la visite du premier ministre Mulroney en Afrique dans le contexte des principales préoccupations du Canada concernant ses relations actuelles avec l'Afrique, à savoir:

- la crise en Afrique australe;
- la situation économique difficile en Afrique; et
- la préparation des sommets du Commonwealth et de la Francophonie, qui se tiendront au Canada en 1987.

### **LA CRISE EN AFRIQUE AUSTRALE**

Ces deux dernières années, les médias, les gouvernements et des organisations non gouvernementales de toutes les régions du monde ont suivi de très près la détérioration de la situation en Afrique du Sud ainsi que l'intensification générale des tensions dans toute l'Afrique australe.